

## PRESENTACIÓN

*La redacción del Anuario de Estudios Medievales lamenta tener que comunicar el fallecimiento de una de las personas que trabajaban para la revista desde hace mucho tiempo, Rosa Mayordomo Font, medievalista y diplomada en biblioteconomía, que se ocupaba de la sección de libros recibidos y también catalogaba los libros de nuestra especialidad en la Biblioteca de este centro, como técnica en Biblioteconomía y Documentación. Falleció de repente, de modo totalmente inesperado, el 20 de agosto de este año en l'Estartit (Girona), donde pasaba las vacaciones con su familia. Publicó, en el homenaje que los discípulos dedicamos al Prof. Dr. Emilio Sáez el artículo Notas históricas sobre la carnicería de la aljama sarracena de Tortosa (siglo XIV)<sup>1</sup> y de 1983 a 1998 preparó, junto con Ana Pérez Castillo, el Butlletí Bibliogràfic. Estudis Medievals. La recordaremos por su esfuerzo en atender a nuestra Biblioteca y a las peticiones de los investigadores y por su ayuda incondicional en momentos difíciles. Empezó a trabajar en nuestro centro inmediatamente después de acabar la carrera de Historia y posteriormente se diplomó en Biblioteconomía para realizar mejor el trabajo que le habíamos encomendado en la Biblioteca especializada de nuestro Departamento de Estudios Medievales. Le gustaba el trabajo que hacía y quería de verdad al Departamento; la echaremos mucho de menos. Transmitimos nuestro pésame a su marido, Daniel Escrig, y a sus tres hijos. Descanse en paz!*

\* \* \*

*El presente fascículo del Anuario de Estudios Medievales es el dedicado a un tema monográfico. En esta ocasión es: **El clero secular en la Baja Edad Media: obispos, canónigos, beneficiados y párrocos: prosopografía, formación, promoción, patrimonio, influencia social, fundaciones***

---

<sup>1</sup>Homenatge a la Memòria del Prof. Dr. Emilio Sáez. Aplec d'Estudis dels seus deixebles i col·laboradors, Barcelona, Institució Milà i Fontanals-Universitat de Barcelona, 1989, pp. 223-231.

*piadosas. Contiene trece aportaciones, doce sobre territorio ibérico: seis se refieren a Castilla, uno a Portugal, una a Aragón, dos a Cataluña y una a Valencia; el último trabajo es una bibliografía sobre el clero secular en Europa en la Baja Edad Media. Predominan los estudios sobre el alto clero: la presencia de la nobleza en ese sector eclesiástico, los canónigos en diversos territorios y desde distintos puntos de vista, la dedicación a la Iglesia en una familia de oficiales reales, las capillas y capellanías reales; uno de los estudios nos muestra la doble vertiente de un rector de parroquia rural y capellán real. El clero rural es objeto de una de las colaboraciones, la comunidad de presbíteros de una villa catalana mediana y su estatuto fiscal es analizada en otro artículo, mientras que otro trabajo nos muestra la presencia de clero extradiocesano en el arzobispado de Zaragoza, presencia mucho más nutrida de lo que suponíamos. Constituirán sin duda una aportación importante para el estudio del clero secular.*

*Dos necrológicas recuerdan a dos de los medievalistas que perdimos recientemente. Esperamos poder ofrecer las otras dos en el próximo número del Anuario de Estudios Medievales. Como siempre, hemos dedicado mucho espacio a las reseñas, aunque persiste nuestro retraso.*

***Próximo tema monográfico.***

*Como ya anunciamos, el tema del próximo número monográfico AEM 36/2 (2006) será:*

***El asociacionismo medieval: confederaciones, bandos, hermandades, gremios, cofradías, corporaciones.***

*Es conveniente que las personas interesadas en colaborar en este fascículo nos manifiesten su interés en participar, a fin de que podamos planearlo correctamente.*

*La fecha límite para la llegada de originales para el monográfico es fines de mayo-primeros días de junio de 2006, pero recomendamos no esperar al último momento. Se ruega a todos los colaboradores que sigan las instrucciones para la presentación de originales que figuran en la cara interna de la contracubierta. No seguirlas implica mucho trabajo para la redacción.*

*Los originales para el fascículo misceláneo pueden mandarse durante todo el año y se ordenan cronológicamente, según recepción, para evaluación y publicación. El fascículo de 2006 está completo y una parte de los artículos ya llegados y los que vayan llegando pasarán al de 2007.*

**MARÍA TERESA FERRER MALLOL**